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臺中市政府第 221次市政會議紀錄 

壹、 時間：104年 9月 7日（星期一）上午 10時 10分 

貳、地點：臺灣大道市政大樓 9樓市政廳 

參、主持人：林市長 佳龍 

肆、討論提案：(如附件)                               記錄：蔡瑋婷 

伍、 指（裁）示事項： 

一、 剛才播映的是上週公佈「2015台中創意影片大賽」的首獎，共有

上百部影片參賽，這些影片訴說著對臺中整個城市文化的愛與希望，

首獎這部 5分鐘的短片「愛上台中」，請各位同仁撥空看一看。台

中的生活非常多元化，不管在宗教文化或者觀光旅遊上，呈現了與

眾不同的特色。我們將臺中定位為「創意城市、生活首都」，為打

造台中成為友善的拍片城市，不僅推動動畫影展，更將建置水湳電

影中心與霧峰中台灣電影拍攝基地，這些規劃已於明年度預算編列

21億元。請新聞局結合相關大學院校產學合作，並建立單一協拍

窗口、提供行政服務，強化行銷台中並帶動影視產業發展。(辦理

機關：新聞局、本府各機關) 

二、 連續兩天例假，我前往豐原北坑及大肚山登山健行，登山活動廣受

民眾喜愛，也能維護市民的健康，為提升登山步道及周遭環境品質，

目前市管登山步道約 75公里，請觀旅局持續規劃增加 25公里，以

打造「百里登山步道」，並改善停車場、廁所、涼亭等周遭環境。(辦

理機關：觀光旅遊局、建設局、環境保護局) 

三、 近期國內登革熱的威脅由南至北逐漸擴大中，本市目前已有 33 個

確診病例，其中部分為境外移入，本土病例與台南登革熱疫情有關，

所有病例已經在市府的掌控之中。即日起至 9 月 13 日，環保局也

推出「防治登革熱，全民大動員」的全市性環境清潔活動，請各區
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里長、環保志工配合環保局、民政局加強進行環境清潔整備，包括

各學校及社區落實「巡、倒、清、刷」等工作，每月第一個週六為

擴大清潔日。部分防疫專家認為，登革熱可能會本土化，並產生抗

藥性，因此必須讓每位市民都瞭解登革熱，並請衛生局、環保局、

民政局等相關局處要以「做最壞的打算，做最好的準備」心態對抗

疫情。(辦理機關：衛生局、環境保護局、民政局) 

四、 民眾相當關心的教育議題，在此與大家分享： 

(一) 包括 9月新上路「補助市立學校營養午餐每人每餐 5元」，以

鼓勵學校團膳使用非基改、在地有機食材，並透過農業發展基

金、農會與農民合作，採地產地銷、契作契收的方式作為營養

午餐、或老人共餐的食材。 

(二) 目前積極推動長青快樂學堂，本市第 11個托老所上週於清水

成立，結合學校教育與銀髮族的學習中心，搭配弘道老人基金

會等非營利組織專業團隊的服務，加速推動長青快樂學堂，提

升社區關懷據點的質量，本市將以 29區「區區設有托老所」

為目標，希望積極拓展托老服務，也請研議托老與托幼結合的

可行性。(辦理機關：社會局) 

(三) 因應 12年國教，為營造本市教育與其他地方不一樣的特色，

請潘副市長督導教育局朝下列幾個方向發展：(辦理機關：教

育局) 

1. 提升高中職的均優質化，強化社區就近入學的吸引力，這是

根本解決明星學校、升學主義迷思的方式。 

2. 國立高中職改隸本市：此舉雖然會增加本市的財政負擔，然

而如此才能讓教育、行政事權統一，教育在憲法上屬地方職

權，12年學制改隸本市轄管，可避免一市多制的教育體制。 

3. 2019東亞青奧：未來 5年的體育發展計畫，包括現在許多的

運動設施，如：國民運動中心、棒球運動與休閒園區、小巨

蛋的規劃等，並規劃如何帶動提升社區民眾的運動風氣。 

4. 實驗教育：上週我到台北參加《親子天下》雜誌「實驗教育
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大調查」發表會，我也是實驗教育的推動者，去年我還在立

法院時，推動實驗教育三法的通過。教育應該要讓小孩子適

性發展，我將小孩子比喻成「水」，上善若水，水得以隨方就

圓，教育應該讓生命得以自由發展，而非將之變成「冰塊」，

侷限在框架中，限制生命的發展。事實上，實驗教育三法落

實的關鍵在地方政府，臺中的實驗教育蓬勃發展，我們在新

年度包括和平區達觀國小、東勢區中坑國小、太平區東汴國

小等 3所公辦公營的實驗教育學校。請潘副市長督導教育局，

讓本市的實驗教育三軌並進(公辦公營、公辦民營、民辦民營)，

並加速推動本市成為台灣實驗教育的領頭羊! 

五、 教育學生應具備三個目標：讓每個受教者適性發展、培養學生的謀

生能力、參與公共事務的熱情。然而如何提升下一代畢業後的就業

與創業力，需要政府加以輔導推動。依統計數據來看，雖然臺中失

業率相對較低，然而在薪資水平、儲蓄力、可支配所得等在六都中

也相對偏低。因此我們積極推動技職再造、產學合作、產業 4.0，

不管是與中部 28所大學簽訂的產官學研 4.0聯盟、生產力 4.0智

慧製造產業發展論壇，以及未來與德國等相關國家的大學進行合作，

將國際發展經驗引進臺中，並配合水湳經貿園區再定位，將之發展

成為產業 4.0的示範區、智慧總部。2017年本市將舉辦亞太網路

資訊中心(APNIC)的年會，該年會有許多國際知名的廠商出席與會，

包括 Intel、IBM、西門子、三星等廠商，我們也將於該年會進行

招商，吸引外資來臺中投資。(辦理機關：本府各機關) 

六、 此外，上週港市合作也有突破性的發展，亞洲第一大郵輪-海洋量

子號首航到臺中，載來了 4,000多名旅客，為港市合作又跨出了一

步。最近高雄市政府也與臺灣港務公司合作，並成立開發公司，顯

見市港合作是正確的方向。而市府投資臺灣港務公司 2,500萬元，

推動倉儲物流空間，搭配「貨從雙港出、客從雙港入」海線雙星、

海空雙港的策略，近期觀旅局也積極進行國際促銷活動，有效帶動

糕餅業、旅宿業等觀光產業的活絡。中都以台中、彰化、南投、雲
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林、苗栗、嘉義的總人口數總計超過 600萬人，目前苗栗已加入中

台灣觀光發展推動委員會，未來可以進一步納入雲林、甚至嘉義成

為中台灣觀光旅遊聯盟，共同發展整個中台灣的觀光旅遊。(辦理

機關：觀光旅遊局) 

七、 iBike設置站點的 i-voting結果出爐，有 38萬人參與票選，第一

名為豐原火車站，搭配豐原火車站也是蠻適合的設計。雖然開放

i-voting票選的站點只有 20站，其實現在即可開始規劃明年的 100

個 iBike站點，以達明年完成 200個站點的目標，並滿足山海屯都

各區民眾的需求。 (辦理機關：交通局) 

八、 臺中市的發展要回顧過去、展望未來，100年前因為鐵路縱貫線的

通車，造就了臺中火車站，城市的發展從中區逐步往外擴大，而後

隨著高速公路、高速鐵路的發展，為都市帶來了車流與人流，逐步

擴大形成都市的生活型態；5年前，臺中縣市合併、升格直轄市，

面臨了城鄉差距的挑戰，我認為臺中的山海屯都等區若能均衡發展，

未來必能成為台灣最具發展性的都市。因此，在規劃臺中的下一個

100年發展時，我們以現有的台中火車站為軸心，年底鐵路高架化

完成後，新的台中火車站、豐原到大慶之間 10個新站點將於 2年

內陸續進行軌道切換。交通規劃「大臺中一二三」的策略扣合時代

發展的需求，以一條山手線、兩大海空港、三個副都心，串成我們

的都市計畫，並導引交通及各區的發展。(辦理機關：本府各機關) 

九、 未來這幾年將是臺中發展很重要的時期，卻也可能面臨交通黑暗期，

因此交通的管理非常重要，包括：(1)對於交通號誌、標線、時向

等進行檢討，並對於交流道周遭壅塞路口進行改善。如環中路及五

權西路口，尖峰車流時間，道路服務水準已由 D級(平均時速 20

至 25公里)提升至 C級(平均時速 25至 30公里)，這樣的改善經驗

要加速應用於其他壅塞路口。(2)增加義交人力以維持尖峰時間交

通秩序。(3)在尖峰時段及易壅塞路口，針對影響交通安全的特定

地區與時段，加強取締交通違規，包括車輛併排、違規停車等違規

行為；請警察局定期簽報執行成果，並請研考會加強控管。(辦理
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機關：交通局、警察局、研究發展考核委員會) 

十、 交通設施的建置應包含完整的軟硬體規劃，在軟體的部分包括大臺

中交通行控中心智慧化，IBM即將派遣來自全球不同部門的 5到 6

位高階主管及產業專家進駐臺中市，為本市規劃切合需求的交通行

控管理設施，包括興中停車場、警察局大數據、警政單位的資料等，

也請本府各局處積極配合。硬體建設方面，為根本解決本市的交通

問題，建構 MR.B&B複合式大眾運輸系統，包括捷運綠線、輕軌系

統，鐵路運輸，如臺中、豐原、烏日等火車站轉運功能外，在公路

方面更以「三環三連齊串聯，四通八達齊發達」的目標，強化國道

與公路系統的串聯，如增建臺 74線與中山高速公路的空中匝道，

設置匝道須以多數人的需求、整體區域為考量，不能僅考慮少數人

的權益，要讓進出市區的車流更加順暢；而進到市區後，透過公車

與 iBike公共自行車的轉乘系統，以串起整體的運輸功能。未來五

年是本市交通建設的關鍵期，也可能是交通黑暗期，短期內我們要

以交通管理的手段降低負面的衝擊，積極改善交通問題；同時須全

面規劃下個 100年大台中所需要的交通建設。為打造臺中一小時交

通生活圈，落實 MR.B&B複合式大眾運輸系統，關鍵就在完整的轉

運站設計，交通局能在我上任九個多月來研擬具體的交通規劃方向，

並提出今天的專案報告「三大轉運中心規劃」，我予以肯定，也感

謝林副市長督導有功。在此對於專案報告做以下裁示： 

(一) 交通局今天所提出來的三大轉運站興建期程，事實上相當緊湊。

其中若有關卡出了問題，期程就會延宕。請交通局務必抓緊每

個環節，依規劃如期推動及完工。後續在期程管控上如有變動，

必須通報研考會，並盡快做必要因應、檢討及調整，並專簽給

本人。(辦理機關：交通局)  

(二) 水湳轉運中心將與國道客運及規劃中的雙港輕軌結合，是具有

前瞻性、可行性的交通規劃，也是台中最重要的轉運中心之一。

請於完成可行性評估後，加速招商作業，以吸引民間投資，帶

動水湳地區的發展。(辦理機關：交通局) 
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(三) 搭配國道客運專用匝道與高速公路銜接，以減少對平面車流的

干擾，對於水湳轉運站功能的發揮相當重要。請林副市長協助，

督導交通局與高工局妥為溝通，極力爭取匝道的設置；亦即在

轉運站附近的連結匝道，也要爭取中央支持、補助經費。(辦

理機關：交通局)  

(四) 水湳轉運站區位優越，請都發局協助規劃社會住宅，以提供市

民平價及優質社會住宅，尤其是我們將水湳經貿園區定位為

「低碳、創新、智慧」的示範園區，引進產業也將引入許多人

才進駐，該園區將具有指標性意義。(辦理機關：都市發展局) 

(五) 台中火車站前規劃台中轉運中心，結合鐵路高架、市區公車及

iBike等，打造市中心區多元複合式運輸中心。交通局為使轉

運中心進出車流更為順暢，重新檢討周邊道路系統定位。為此，

請交通局協助國光客運，從站前儘速搬遷至新民街北側(現為

台鐵停車場用地)，也請建設局配合因應鐵路高架化後，周邊

的土地使用及道路系統定位，朝第二廣場及轉運站的方向進行

研議。(辦理機關：交通局、建設局)  

(六) 為使台中火車站前空間進行整體規劃，請建設局儘速辦理國光

客運現址徵收作業，解決動線問題。至於新民街、武德街與八

德街之道路拓寬開闢工程，以及大智路打通工程的時程，亦請

建設局確實掌握，加速辦理，以利轉運站順利發揮功能。另請

都發局針對新火車站與建國市場遷建後，搭配台鐵土地與干城

地區土地利用進行更完善的都市計畫調整、納為車站土地使用

專區，進行研議與規劃，解決徵收土地財源，以降低市府財政

負擔。(辦理機關：建設局、都市發展局)  

(七) 豐原轉運中心規劃兼具轉運及停車場功能，目前已有投資人明

確表達投資意願，請積極洽談有意投資人，提出符合促參規定

及豐原定位的開發案。另請都發局搭配社會住宅及周邊國有

土地規劃，營造豐原副都心東站的功能。請交通局加速進行豐

原轉運中心的建設，期盼在 2018花博前完成初步的轉運功能，
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以提供花博期間停車轉運之用，也一併解決葫蘆墩圳開蓋後，

停車空間減少的問題。(辦理機關：都市發展局、交通局)  

(八) 請都發局配合都市計畫通盤檢討，加速將豐原轉運中心用地容

積率由 480%，向上提高。此舉不僅可增加民間企業參與投資誘

因，吸引更多優秀企業參與，更可使轉運中心的規劃完備，滿

足市民的需要。(辦理機關：都市發展局) 

(九) 剛才林副市長所提，為因應現在水湳地區周邊交通壅塞之轉運

需求，請交通局、建設局、地政局先研議規劃水湳臨時轉運站

之可行性評估，並納入建設局規劃、水湳周邊即將開放使用之

2條 30米道路之交通動線。(辦理機關：交通局、建設局、地

政局)  

(十) 有關烏日及沙鹿轉運中心請一併加速進行規劃，烏日轉運站係

搭配捷運綠線、台鐵、高鐵及烏日副都心需求；沙鹿轉運站係

搭配海線雙港副都心的規劃。另配合水湳轉運站將發揮轉運功

能，請針對朝馬轉運站再定位與周遭土地利用，重新評估設置

需求。另對於大甲與霧峰轉運站先完成周遭交通路網的串連，

再分階段推動實施。(辦理機關：交通局、都市發展局、地政

局) 

十一、有關提案一，訂定「臺中市廍子水資源回收中心回饋自治條例」，

考量本市未來將面臨福田水資源回收中心等類此設施，因此請林副

市長先召開專案會議，針對回饋金範圍、比例、總額及用途(改善

設施以維護周遭環境、居民健康)等進行通盤檢視，研擬更合適的

機制。(辦理機關：水利局) 

陸、散 會（中午 12 時 35分） 
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案號 機 關 摘 要 決 議 

01 水利局 
檢陳制定「臺中市廍子水資源回收中心回饋自

治條例」草案1份，敬請審議。 

本案緩議，請林

副市長督導水利

局召開會議，再

行研議。 

02 民政局 
檢陳修正「臺中市公立殯葬設施使用收費標準」

草案1份，敬請審議。 

照案通過，送法

制局發布施行。 

03 民政局 
檢陳訂定「臺中市宗教場所低碳認證辦法」草

案1份，敬請審議。 

照案通過，送法

制局發布施行。 

04 民政局 
檢陳訂定「臺中市宗教場所紙錢減量及集中燃

燒辦法」草案1份，敬請審議。 

照案通過，送法

制局發布施行。 

05 民政局 
檢陳訂定「臺中市門牌編釘及門牌證明書收費

標準」草案1份，敬請審議。 

照案通過，送法

制局發布施行。 

06 農業局 
檢陳修正「臺中市農藥販賣業執照申請及核發

辦法」草案1份，敬請審議。 

照案通過，送法

制局發布施行。 

墊01 經濟發展局 

行政院特核准104年度「中央特別統籌分配稅

款」補助本局辦理「無自來水地區供水改善計

畫」(第二批)經費計新臺幣1,601萬2,000元

整，擬請同意辦理先行墊付，敬請審議。 

照案通過，送請

臺中市議會審

議。 

墊02 經濟發展局 

科技部中部科學工業園區管理局業104年度補

助臺中市西屯區公所辦理「西屯區地方建設申

請補助案」經費計150萬元整，擬請同意辦理先

行墊付，敬請審議。 

照案通過，送請

臺中市議會審

議。 

墊03 經濟發展局 

科技部中部科學工業園區管理局業104年度補

助臺中市大安區公所辦理「大安區聯合里民活

動中心週邊綠美化工程申請補助案」經費計90

萬元整，擬請同意辦理先行墊付，敬請審議。  

照案通過，送請

臺中市議會審

議。 

 


